
-----ACTA DA REUNIÃO DO CONSELHO PEDAGÓGICO DA ESCOLA----- 

----SUPERIOR AGRÁRIA DE SANTARÉM, DE 5 DE MARÇO DE 2008---- 

ACTA Nº 17/2008 

Ao dia cinco de Março do ano dois mil e oito, pelas catorze horas, reuniu o 
Conselho Pedagógico (CP) da Escola Superior Agrária de Santarém (ESAS), na 
sala do referido órgão, com a seguinte ordem de trabalhos:---------------------- 

1. Informações;---------------------------------------------------------------------- 

2. Aprovação da acta da reunião anterior;------------------------------------------ 

3. Apresentação do Programa Erasmus;-------------------------------------------- 

4. Apresentação e Discussão do Relatório de Actividades do CP de 2007;------- 

5. Apresentação e Discussão do Plano de Actividades do CP para 2008;--------- 

6. Apreciação e Aprovação dos Horários do Semestre Par;------------------------ 

7. Apresentação e Discussão do Calendário de Frequências do Semestre Par;--- 

8. Apresentação dos Resultados dos Inquéritos dos Semestres Ímpares;-------- 

9. Outros Assuntos.------------------------------------------------------------------ 

A reunião foi presidida pela Presidente do CP, Prof. Adjunta Maria Antonieta 
Borges Soares e Simas Santana. --------------------------------------------------- 

Estiveram presentes todos os membros do CP que assinaram a folha de 
presenças anexa ao presente documento.------------------------------------------ 

Iniciou a sessão com o primeiro ponto da ordem de trabalhos, no qual a 
Presidente do CP informou que:----------------------------------------------------- 

Recebeu um documento com entrada nº2992 de 11/12 dos estudantes de 
reingresso do curso de CTA, solicitando iguais critérios para o seu plano de 
estudos, à semelhança dos aplicados em EA e EPA. ------------------------------ 

Deu ainda entrada, com o nº 174 de 18/01, uma carta do Prof. Artur Amaral 
apelando aos utentes da ESAS para usarem criteriosamente o sistema de 
aquecimento da escola, realização de reciclagem de papel, material informático 
e óleos alimentares. ----------------------------------------------------------------- 

Recebeu-se um documento com entrada nº 255 de 29/01 do Prof. Luís Filipe 
que envia cópia dos artigos publicados no jornal “Público” relativos a plágio. 
Este assunto foi também abordado em reunião de CC, devendo estar-se atento 
a este problema. --------------------------------------------------------------------- 

Foi recebida a ordem de serviço nº 1 do CD relativa ao cumprimento do REI e 
calendário de avaliações. Este documento vem no seguimento de um e-mail 
enviado pela Prof. Fátima Quedas e por reuniões tidas com o CD, CP e 
docentes envolvidos, relativo ao não cumprimento dos calendários de 
avaliações. --------------------------------------------------------------------------- 

Recebeu-se um e-mail no dia 28/02 da Prof. Fátima Quedas referente à 
limitação de alguns estudantes na compreensão e utilização da língua 
portuguesa. Neste documento a Prof. Fátima Quedas propõe que o IPS 
promova o despiste de causas psico-fisiológicas bem como a formação dos 
docentes para o apoio a estudantes nesta situação. Propõe ainda a introdução 
obrigatória, para conclusão do 1º ciclo de formação, da aprovação num nível 
de língua portuguesa, com oferta de curso obrigatório dado por docentes da 
ESES. Foi ainda focado pela Presidente do CP problemas como a dislexia e/ou 



miopia, considerando que se deveria estar mais atento a estas situações. A 
Prof. Ana Teresa Ribeiro referiu que deveria haver divulgação a todos os 
docentes de situações detectadas. ------------------------------------------------- 

A Presidente deste Conselho informou que recebeu convite para a 
apresentação dos trabalhos do CINOD, que conta também com a presença das 
Presidente e Vice-Presidente do IPS, lamentando não poder estar presente 
uma vez que a referida apresentação está a decorrer simultaneamente com a 
presente reunião. -------------------------------------------------------------------- 

Informou que debateu com o CD o complexo processo de inscrição dos 
estudantes nos exames de recurso numa tentativa de simplificar este sistema 
no próximo semestre. --------------------------------------------------------------- 

A Presidente, no seguimento de sugestões da reunião anterior, informou que 
enviou um ofício ao CD sobre o estado obsoleto do material informático da 
ESAS. Numa outra carta, a Presidente do CP referiu o problema do 
funcionamento do bar/cantina da ESAS e da biblioteca, uma vez que existem 
vários cursos a funcionarem em regime pós-laboral, necessitando os 
estudantes de terem abertas as infra-estruturas de apoio. O Prof. Luís 
Fortunato referiu que em alguns sábados o bar esteve aberto mas 
posteriormente fechou pois, segundo os serviços de acção social, não era 
rentável a sua abertura. ------------------------------------------------------------ 

Terminadas as informações do ponto 1 da ordem de trabalhos passou-se para 
o 2º ponto, aprovação da acta da reunião anterior, que foi aprovada por 
unanimidade, com a ressalva de duas ligeiras alterações propostas pelo Prof. 
Luís Fortunato. ----------------------------------------------------------------------- 

Em relação ao 3º ponto da ordem de trabalhos, apresentação do Programa 
Erasmus, a Presidente do CP convidou a Prof. Ana Silva Pereira, coordenadora 
deste Programa na ESAS, que o apresentou e prestou alguns esclarecimentos 
sobre os processos de candidatura e seriação. A Prof. Silva Pereira frisou ainda 
a importância deste programa, a abertura de mentalidades e possibilidades de 
emprego no exterior. Informou ainda sobre uma sessão de apresentação da 
Universidade de Valakia – Roménia, e dos cursos nela ministrados, por uma 
professora dessa instituição. Terá ainda lugar uma sessão de esclarecimento, 
por alguns estudantes que estiveram em Erasmus sobre a sua experiência. 
Para os docentes também existe a possibilidade de mobilidade em Erasmus, no 
mínimo de 8 dias para leccionar módulos no estrangeiro. Informou que já foi 
estabelecido um protocolo entre a ESAS (CTA) e a Universidade de Valáquia 
para ida de 2 estudantes para a Roménia. Existe ainda um acordo com uma 
escola Grega e a disponibilização dos conteúdos dos cursos da ESAS na 
Internet em inglês e espanhol. A Prof. Ana Silva Pereira informou ainda sobre a 
realização de cursos em espanhol na ESAS às 3ª e 5ª feiras das 17h30 às 
18h30. ------------------------------------------------------------------------------- 

Em relação ao ponto 4, Apresentação e Discussão do Relatório de Actividades 
do CP de 2007, a Presidente do CP referiu que este relatório é muito idêntico 
ao do ano anterior, com a principal alteração sendo a introdução de um ponto 
referente à implementação de abertura de novas turmas para unidades 
curriculares com taxas elevadas de reprovação. Este relatório de actividades foi 
aprovado por unanimidade. --------------------------------------------------------- 

No que diz respeito ao 5º ponto da ordem de trabalhos, “Apresentação e 
Discussão do Plano de Actividades do CP para 2008”, esse plano estará muito 
dependente dos novos Estatutos a aprovar no IPS e a existência de CP em 
cada unidade orgânica, nomeadamente na ESAS. A Presidente do CP 



manifestou-se a favor da existência de um CP próprio na ESAS e independente 
da relação com o director. Existem diferentes cenários possíveis consoante o 
projecto de estatutos a aprovar nesta instituição de ensino. A Prof. Ana Teresa 
Ribeiro propõe a inclusão de uma outra actividade que é de 
aconselhamento/esclarecimento, frisando a importância aos Coordenadores de 
Curso da escolha e opção pelas diferentes unidades curriculares optativas. A 
Presidente do CP concorda e refere que irá relembrar aos Coordenadores de 
Curso realização de inquéritos/sondagens aos estudantes relacionados com as 
suas preferências para o próximo ano lectivo ------------------------------------- 

A Prof. Joana Godinho apresentou ainda a ideia de que o Plano de Actividades 
para 2008 deve contemplar a consolidação do espaço Erasmus na ESAS, para 
incentivar a mobilidade de professores e estudantes. Desta forma o plano de 
actividade para 2008 deverá incluir o seguinte item:“Promover a componente 
de internacionalização na ESAS, criando um espaço de informação dos 
programas Erasmus/Sócrates em fase de desenvolvimento na ESAS”. Com esta 
alteração o ponto 5 da ordem de trabalhos foi posto à votação e aprovado por 
unanimidade. ------------------------------------------------------------------------ 

Relativamente ao ponto 6, Apreciação e Aprovação dos Horários do Semestre 
Par, ocorreram algumas alterações e ligeiros acertos no curso de CTA como 
referiu a Prof. Ana Teresa Ribeiro e também em EA como indicado pela Prof. 
Joana Godinho. A Prof. Virgínia Crespo referiu que as alterações aos horários 
continuam sempre a acontecer, pelo que deveria haver mais cuidado e controlo 
em relação a isso. O estudante José Figueiredo referiu o facto de alguns 
estudantes de EA não poderem assistir às aulas da unidade curricular de 
estatística por incompatibilidade de horário. A Presidente explica que os 
estudantes devem ser mais flexíveis e menos reivindicativos pois existem 
turmas extra com muito pouco afluência de estudantes. Deve haver uma maior 
e melhor distribuição dos estudantes pelas diferentes turmas, sendo esse 
assunto referente à sua organização própria. A Presidente referiu ainda que 
solicitou aos docentes dos sectores de Economia e Matemática um relatório 
sobre a afluência de estudantes nas turmas extra e respectivas taxas de 
sucesso nas unidades curriculares. ------------------------------------------------- 

O estudante Simão Pereira questionou ainda sobre os horários finais de 
estatística, referindo a impossibilidade da frequência das aulas. A Vice-
Presidente do CP elucidou sobre as diferentes turmas existentes de estatística, 
referindo ainda a possibilidade dos estudantes em frequentar os horários de 
reingresso ao final das tardes e ao sábado. ---------------------------------------- 
Foi, de seguida, votado o parecer sobre este ponto 6, com o resultado de 2 
abstenções, 1 voto contra e 10 votos a favor, tendo sido aprovado por maioria. 
A Prof. Virgínia Crespo apresentou uma declaração de voto por se abster e não 
votar contra referindo “Abstive-me porque, apesar de este semestre ter havido 
um esforço muito grande por parte da comissão de horários, particularmente 
da sua coordenadora, Prof. Ana Ambrósio, em contemplar todas as 
solicitações, ainda há necessidade de melhorar determinadas situações para as 
quais, futuramente, devem ser criadas regras”. ----------------------------------- 

No que diz respeito ao 7º ponto, Apresentação e Discussão do Calendário de 
Frequências do Semestre Par, a Presidente apresentou este calendário na 
generalidade, frisando no entanto a enorme dificuldade da marcação das 
frequências, em particular no curso de EA dada a existência de muitas 
disciplinas optativas comuns a muitos outros cursos. Referiu ainda que a 
marcação de frequências está também limitada pela realização da Taça das 
Agrárias na ESAS e pela Semana Académica. ------------------------------------- 



A Prof. Virgínia Crespo concorda com o exposto pela Presidente, 
nomeadamente a não marcação de frequências na Semana Académica e Taça 
das Agrárias mas refere que os estudantes deveriam saber as datas de exames 
ao mesmo tempo das datas de frequência para poderem optar entre fazer em 
frequência e/ou exame e assim organizar o seu próprio calendário. A 
Presidente compreende as observações apontadas mas explica que a ordem 
das avaliações em frequência mantêm-se idêntica nos exames, onde as 
primeiras avaliações a serem efectuadas como frequências são-no também em 
exame. ------------------------------------------------------------------------------- 

Outra situação referida pela Prof. Virgínia Crespo é a marcação de frequências 
e exames nas disciplinas transversais ao mesmo tempo, numa única data, 
quando se deveria marcar em várias datas para diferentes cursos. A Presidente 
do CP discordou pois considera que os critérios de avaliação devem ser o mais 
homogéneos e idênticos possíveis para todos os estudantes. A Prof. Paula Pinto 
também acha mais justo para os estudantes se estes fizerem as frequências 
e/ou exames no mesmo dia, dando tempo de estudo igual para todos, tipo de 
perguntas, etc. A Prof. Cristina Laranjeira refere que relativamente a 
disciplinas transversais não faz mal ser em dias diferentes pois o calendário de 
cada curso é também diferente e o responsável de cada disciplina deveria 
informar o CP sobre as diferentes datas de avaliações. --------------------------- 

Em relação ao ponto 9, outros assuntos, a Presidente do CP passou a palavra 
ao Prof. Luís Fortunato para expor um assunto referente aos regimes de 
creditação. Segundo ele, e nestes regimes, primeiro os estudantes 
inscreveram-se e pagaram propinas ainda sem saberem as unidades 
curriculares que tinham que realizar. Este processo foi algo subvertido, tendo 
se passado de modo diferente noutras instituições em relação ao IPS. O mais 
justo é o candidato primeiro saber o que tem de fazer e depois inscrever-se e 
pagar propinas. Considera que se deveria sensibilizar a Presidente do IPS para 
alterar o regime de creditação. A Presidente concorda mas refere que acha que 
este ano foi uma excepção, com uma quantidade muito grande de pedidos e 
alguma dificuldade de resposta das escolas, considerando que se deverá fazer 
um ofício para a Presidente do IPS relacionada com este assunto. -------------- 

Uma vez que nada mais havia a tratar a Prof. Ana Teresa Ribeiro propôs a 
aprovação da acta sob a forma de minuta, tendo sido aprovada por 
unanimidade. A mesma vai ser assinada pela Presidente do CP, Professora 
Adjunta Maria Antonieta Borges Soares Simas Santana e pelo Secretário do CP, 
Equiparado a Assistente do 2º Triénio, António Pedro Andrade Vicente. --------- 

 

 

 

 

 

(A Presidente do Conselho Pedagógico) 
 

 

 

 

 

(O Secretário do Conselho Pedagógico) 


